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康 养

晋城是山西唯一的晋城是山西唯一的““农林文旅康农林文旅康””产业融合产业融合
发展整市推进试点发展整市推进试点，，日前日前，，20202020中国中国··山西山西（（晋晋
城城））康养产业高峰论坛举行康养产业高峰论坛举行。。

““康养产业康养产业是晋城转型发展换道赛跑的重要是晋城转型发展换道赛跑的重要
方向方向，，也是有力带动农民增收致富的新业态也是有力带动农民增收致富的新业态。。””晋晋
城市委书记张志川表示城市委书记张志川表示，，““晋城将以晋城将以‘‘绿水青山就绿水青山就
是金山银山是金山银山’’发展理念为指引发展理念为指引，，发挥丰富的资源发挥丰富的资源
优势优势，，多业态共融打造康养产业集群多业态共融打造康养产业集群。。””

真山真水真性情

漫步在翠色山谷中漫步在翠色山谷中，，古韵满满的老院子和七古韵满满的老院子和七
彩斑斓的时尚玻璃屋错落交融彩斑斓的时尚玻璃屋错落交融；；花草烂漫处花草烂漫处，，曲曲
径通幽的小路径通幽的小路、、淙淙而过的小河相映成趣淙淙而过的小河相映成趣。。尽管尽管
国庆假期已过国庆假期已过，，但晋城市沁水县土沃乡杏则村的但晋城市沁水县土沃乡杏则村的

““龙隐山居龙隐山居””文旅小镇里文旅小镇里，，游人依旧络绎不绝游人依旧络绎不绝。。
““好风光和好环境是我们手中的王牌好风光和好环境是我们手中的王牌，，休休

闲闲、、徒步徒步、、观光观光、、民宿是我们康养的特色民宿是我们康养的特色，，备受游备受游
客青睐客青睐，，3030多间民宿客房自开业以来就没空多间民宿客房自开业以来就没空
过过。。””小镇运营负责人高军飞说小镇运营负责人高军飞说，，今年今年88月月2525日日

““龙隐山居龙隐山居””文旅小镇建成投运文旅小镇建成投运，，这里不仅受到这里不仅受到
周边市民热捧周边市民热捧，，还接到不少外省订单还接到不少外省订单。。

““真山真水真性情真山真水真性情，，原汁原味原生态原汁原味原生态。。””来自来自
陕西宝鸡的游客杜芳临场陕西宝鸡的游客杜芳临场““赋诗赋诗””，，得到周围游得到周围游
客一片叫好点赞客一片叫好点赞。。

在晋城在晋城，，美景随处可见美景随处可见。。微风吹过漫山松微风吹过漫山松
翠翠，，蓝天白云下蓝天白云下，，太行一号国家风景道蜿蜒起太行一号国家风景道蜿蜒起
伏伏。。陵川段陵川段““松庙驿站松庙驿站””迎来一批又一批迎来一批又一批““打卡打卡””
游客游客。。““这里空气满含负氧离子这里空气满含负氧离子，，加上现代化别加上现代化别
致民宿致民宿，，大家对我们好评如潮大家对我们好评如潮。。””松庙村第一书松庙村第一书
记郭高鑫道破记郭高鑫道破““火爆火爆””原因原因。。

““处在负氧离子富集层处在负氧离子富集层，，森林覆盖率森林覆盖率4242%%以以
上上，，林木绿化率林木绿化率4949..9393%%。。夏无酷暑夏无酷暑，，冬无严寒冬无严寒，，
年平均气温为年平均气温为77℃℃至至1212℃℃，，旅游舒适期长达旅游舒适期长达77个个
月……月……””凭着良好的生态气候凭着良好的生态气候，，近年来近年来，，晋城市晋城市
大力实施以文旅为支撑的康养提升工程大力实施以文旅为支撑的康养提升工程，，着重着重
加强旅游景区加强旅游景区（（点点）、）、乡村旅游示范村的康养基乡村旅游示范村的康养基
础设施投入础设施投入，，将晋城康养文化融入景区将晋城康养文化融入景区（（点点））的的
方方面面方方面面，，开发富有鲜明晋城特色的文旅康养开发富有鲜明晋城特色的文旅康养
产品产品，，满足广大消费者的康养消费需求满足广大消费者的康养消费需求。。

如今如今，，城区的洞头村城区的洞头村、、泽州的司徒小镇泽州的司徒小镇、、高高
平的卧龙湾……一个个各具特色的乡村康养旅平的卧龙湾……一个个各具特色的乡村康养旅
游项目遍地开花游项目遍地开花，，成为一处处令人神往的世外成为一处处令人神往的世外
桃源桃源。。除此除此，，依托王莽岭依托王莽岭、、太行洪谷太行洪谷、、珏山珏山、、丹河丹河
湿地湿地、、吴王山等景区打造的康养旅游综合体亦吴王山等景区打造的康养旅游综合体亦
正展露雏形正展露雏形。。

除了回归自然除了回归自然，，乐享乐享““润肺润肺””的惬意的惬意，，晋城市晋城市
在利用历史遗存上也拿出实招在利用历史遗存上也拿出实招。。在郭峪村在郭峪村、、中中
庄村庄村、、良户村等古堡村落中打造出集食宿良户村等古堡村落中打造出集食宿、、研研
学学、、演艺于一体的沉浸式文旅康养项目演艺于一体的沉浸式文旅康养项目，，带给游带给游
客全身心的旅游康养体验客全身心的旅游康养体验。。

““晨起山雾环绕晨起山雾环绕，，夜伴清风入梦夜伴清风入梦。。寻一方庭寻一方庭
院院，，沏一壶清茶沏一壶清茶，，捧一席书卷捧一席书卷，，将时光轻柔安放将时光轻柔安放
…………””这正是晋城康养产业的魅力所在和真实这正是晋城康养产业的魅力所在和真实
写照写照。。

让老年人乐享晚年

““空气赛过山里空气赛过山里，，散步走河堤穿小桥散步走河堤穿小桥，，每天每天
对着远处大山一起唱歌对着远处大山一起唱歌、、跳舞跳舞、、打球打球，，还定期享还定期享
受医疗康复服务受医疗康复服务，，自从住到这里自从住到这里，，我哮喘的老毛我哮喘的老毛
病就没再犯过病就没再犯过。。””午饭后午饭后，，和老伴一起散步的梁和老伴一起散步的梁
文英老人说文英老人说，，““这种回归自然的感觉真是不赖这种回归自然的感觉真是不赖。。””

梁文英老两口居住的壮之乐养老院坐落在梁文英老两口居住的壮之乐养老院坐落在
晋城市泽州县巴公镇东四义村东四义公园内晋城市泽州县巴公镇东四义村东四义公园内，，
是一家集养老休闲是一家集养老休闲、、养生保健养生保健、、康复护理康复护理、、文化文化
娱乐等为一体的公园式养老院娱乐等为一体的公园式养老院。。凭借园林式环凭借园林式环
境和医院般专业服务境和医院般专业服务，，自去年自去年44月开张月开张，，迎来了迎来了
不少老人入住不少老人入住。。

相比壮之乐的静谧祥和相比壮之乐的静谧祥和，，位于泽州北路旁位于泽州北路旁
的瑜园老年公寓则尽显科技感的瑜园老年公寓则尽显科技感。。几栋棕红色的几栋棕红色的
高楼上高楼上，，山西省中医院晋城分院的标牌赫然醒山西省中医院晋城分院的标牌赫然醒
目目。。““目前医院一期工程和目前医院一期工程和44栋老年公寓已全部栋老年公寓已全部
完工完工，，预计预计1010月底投入运营月底投入运营。。””项目负责人柴慧项目负责人柴慧
萍介绍萍介绍，，瑜园老年公寓是以优势医疗资源为引瑜园老年公寓是以优势医疗资源为引
领的医养一体化老年公寓项目领的医养一体化老年公寓项目。。““整个项目建成整个项目建成
后后，，将成为一个智能化将成为一个智能化、、酒店式的医养一体公酒店式的医养一体公
寓寓，，入住这里的老人不仅可以享受专家团队全入住这里的老人不仅可以享受专家团队全
周期的诊疗周期的诊疗，，还可获得餐食还可获得餐食、、保健保健、、娱乐等专业娱乐等专业
服务服务，，享受高质量养老生活享受高质量养老生活。。””

解决老年人的康养问题解决老年人的康养问题，，晋城迫在眉睫晋城迫在眉睫，，势势
在必行在必行。。据了解据了解，，晋城市人口总数约为晋城市人口总数约为235235万万，，
6060周岁以上老年人口已超过周岁以上老年人口已超过3838万万，，约占该市人约占该市人
口总数的口总数的1616%%。。面对老年人群体面对老年人群体，，晋城市已建晋城市已建
成住养型养老服务机构成住养型养老服务机构7474所所，，总床位总床位74247424张张。。
而在该市而在该市1010家二级以上综合医院中家二级以上综合医院中，，有有77家开家开
设了老年病科设了老年病科，，全市一级以上医疗机构几乎全全市一级以上医疗机构几乎全
部开通了老年人优先就医绿色通道部开通了老年人优先就医绿色通道。。

同时同时，，晋城以医养结合为抓手晋城以医养结合为抓手，，推动医疗机推动医疗机
构与养老机构的协作构与养老机构的协作，，定期为养老机构的老年人定期为养老机构的老年人
提供医疗服务提供医疗服务。。依托基层医疗卫生机构为入住依托基层医疗卫生机构为入住
养老机构和居家老人提供健康管理服务养老机构和居家老人提供健康管理服务，，6565岁以岁以
上老年人健康管理率达到上老年人健康管理率达到8080%%。。除此之外除此之外，，晋城晋城
市还创新推动医养一体化项目建设市还创新推动医养一体化项目建设，，变变““夕阳工夕阳工
程程””为为““朝阳产业朝阳产业””，，给新型养老给新型养老、、全方位养老奠定全方位养老奠定
扎实根基扎实根基，，全力推进养老康养产业高质量发展全力推进养老康养产业高质量发展。。

““终于不用像候鸟一样冬天飞海南了终于不用像候鸟一样冬天飞海南了。。””因为因为
患有鼻炎患有鼻炎，，7171岁的太原市民梁喜梅之前每年冬天岁的太原市民梁喜梅之前每年冬天
都会飞去海南都会飞去海南。。““这次来到晋城这次来到晋城，，发现家乡不仅空发现家乡不仅空
气新鲜气新鲜，，养老院硬件养老院硬件、、软件都很到位软件都很到位。。医养结合医养结合
更适合我们老年人更适合我们老年人，，以后我就在这里扎根啦以后我就在这里扎根啦。。””

如今的晋城如今的晋城，，康馨苑养生养老示范区康馨苑养生养老示范区、、恒光恒光

博爱康养服务中心博爱康养服务中心、、高平神农健康城等高品质高平神农健康城等高品质、、
现代化的养老康养产业项目不断涌现现代化的养老康养产业项目不断涌现。。未来未来，，
越来越多的老年人将在这里乐享晚年越来越多的老年人将在这里乐享晚年。。

“就是小时候那个味儿”

““这茶就是小时候喝的那个味儿这茶就是小时候喝的那个味儿。。””在上海在上海
发展的刘兴旺回乡考察投资发展的刘兴旺回乡考察投资，，啜饮一杯清香四啜饮一杯清香四
溢的连翘茶后说溢的连翘茶后说，，““小时候暑热上火小时候暑热上火，，家里人都家里人都
是上山采连翘叶子泡水喝是上山采连翘叶子泡水喝，，香中蕴含些许甘苦香中蕴含些许甘苦，，
口感独特还有保健功效口感独特还有保健功效。。””在刘兴旺看来在刘兴旺看来，，连翘连翘
茶不仅是故乡的味道茶不仅是故乡的味道，，经历了时间的发酵和科经历了时间的发酵和科
技的助力技的助力，，它更是时下养生保健的佳品它更是时下养生保健的佳品。。

““不像过去的土方法不像过去的土方法，，现在这茶要经过萎现在这茶要经过萎
凋凋、、揉捻揉捻、、发酵发酵、、烘干等现代化制茶工艺烘干等现代化制茶工艺，，化身为化身为
不同品类的茶叶不同品类的茶叶。。””晋城市泽州县山西泽翘科技晋城市泽州县山西泽翘科技
股份有限公司负责人李宁说股份有限公司负责人李宁说，，在采取大规模标在采取大规模标
准化种植的同时准化种植的同时，，将传统制茶方法与现代工艺将传统制茶方法与现代工艺
有机融合有机融合，，让连翘茶走向广阔的市场让连翘茶走向广阔的市场。。

得益于晋城独特的地理气候条件得益于晋城独特的地理气候条件，，药茶在晋药茶在晋
城分布广泛城分布广泛，，品种颇多品种颇多。。今年今年55月月，，晋城市成立了晋城市成立了
药茶协会药茶协会，，制定了制定了20202020年至年至20252025年药茶产业发年药茶产业发
展规划展规划，，计划到计划到20252025年底年底，，全市药茶规模化生产全市药茶规模化生产
企业达企业达2020家家，，设计加工能力达设计加工能力达40004000吨吨，，药茶年药茶年
产量达产量达30003000吨吨，，把晋城药茶产业建成特色鲜明把晋城药茶产业建成特色鲜明，，
设施完善设施完善，，格局合理的现代优势产业格局合理的现代优势产业。。

说起山西特色说起山西特色，，不能不提小米不能不提小米。。““咱这地理咱这地理
位置为孕育优质小米提供了得天独厚的条件位置为孕育优质小米提供了得天独厚的条件。。
就拿泽州县北义城镇鲁村小米来说就拿泽州县北义城镇鲁村小米来说，，生长于红生长于红
土地核心产区土地核心产区，，昼夜温差大昼夜温差大，，地下矿物质含量丰地下矿物质含量丰
富富，，小米营养价值极高小米营养价值极高。。””山西五谷养生科技有山西五谷养生科技有
限公司董事长王晋军说限公司董事长王晋军说，，““为保证品质为保证品质，，我们从我们从
播种到秋收全程指导播种到秋收全程指导、、跟踪服务跟踪服务，，让让‘‘鲁村牌小鲁村牌小
米米’’真正变成农户手中的真正变成农户手中的‘‘黄金米黄金米’’。。””

无论一品浓香的药茶无论一品浓香的药茶，，还是金灿灿的小米还是金灿灿的小米，，
都是晋城发展都是晋城发展““药食同源药食同源””产业产业、、打造打造““康养晋康养晋
城城””品牌的一个缩影品牌的一个缩影。。

近年来近年来，，晋城着力挖掘农业康养内涵晋城着力挖掘农业康养内涵，，大力大力
推进功能农业发展和药茶全产业链发展推进功能农业发展和药茶全产业链发展，，全市全市
药茶生产销售企业达到了药茶生产销售企业达到了1717家家，，生产生产1010余种药余种药
茶产品茶产品，，年综合加工能力年综合加工能力500500余吨余吨，，销售额销售额10001000
余万元余万元。。加之首届中华药食同源产业发展论坛加之首届中华药食同源产业发展论坛
在该市举办在该市举办，，更加擦亮了更加擦亮了““药食同源药食同源、、源在晋城源在晋城””
的亮丽名片和文化品牌的亮丽名片和文化品牌，，促进了促进了““特色农产特色农产””向向

““康养食品康养食品””升级转化升级转化，，成为全市全域旅游发展成为全市全域旅游发展、、
““康养晋城康养晋城””品牌打造的重要支撑品牌打造的重要支撑。。

据了解据了解，，在这次举办的在这次举办的20202020中国中国··山西山西（（晋晋
城城））康养产业发展大会上康养产业发展大会上，，晋城成功引进晋城成功引进2828个投个投
资项目资项目，，总投资额达总投资额达610610亿元亿元，，其中其中2121个项目进个项目进
行了集中签约行了集中签约。。

““把把‘‘身体健康身体健康、、心情愉快心情愉快、、生有所养生有所养、、老有老有
所乐所乐’’作为发展康养的目标作为发展康养的目标，，让人民群众过上高让人民群众过上高
品质生活品质生活，，我们将盯住康养产业这一新业态蓄我们将盯住康养产业这一新业态蓄
势发力势发力，，久久为功久久为功。。””晋城市市长王震表示晋城市市长王震表示，，假以假以
时日时日，，““宜居宜居··宜养宜养··宜游宜游，，晋善晋善··晋美晋美··晋城晋城””品牌品牌
将在全省乃至全国叫响叫亮将在全省乃至全国叫响叫亮。。

发展康养产业应重视发展康养产业应重视““新木桶效应新木桶效应””
□ 梁 山

是什么制约

抑郁症患者回归社会
本报记者 吴佳佳

抑郁症是影响人类健康最常见的精神心理疾病之一，
中国是全球抑郁症负担较重的国家之一，其患病率增高给
患者及家庭带来严重的不良影响，也带来相对较高的自
残、自杀率和社会成本。受新冠肺炎疫情的影响，抑郁症
等心理问题更加凸显，需要社会各界共同努力。

“一高三低”反映抑郁症现状

当前，抑郁症已经成为一个严重影响身心健康的疾病，
存在发病率高，识别率、就诊率、治愈率低的现状。根据最
新流行病学数据显示，中国抑郁症就诊率为8.7％，就诊患
者药物治疗率是51.5％。也就是说，有90％以上的患者没
有得到有效诊断和治疗，其中在就诊者中，接受药物治疗的
患者只占一半，接受规范化治疗的更是少之又少。

专家认为，这与公众对抑郁症不了解、不重视直接相
关。中华医学会精神医学分会副主委兼秘书长、中南大学
湘雅二医院精神病学科主任王小平教授指出：“一高三低
现象，很大原因是患者不愿贴上精神疾病的标签，甚至认
为抑郁是思想上的问题，往往出现自杀等极端行为后才到
医院接受治疗。”

“做好科普至关重要。现在很多非精神科医生对抑郁
症了解不够深，更何况普通民众，因此既要对其他科医生
做继续教育，也要让患者对抑郁症有正确的了解、判断和
应对方式，这是提升识别率非常重要的工作。”中华医学会
精神医学分会常务委员、西安交通大学第一附属医院副院
长马现仓教授认为：“目前探讨有效的治疗手段和方法，提
高患者的治愈率、减少复发率和增强患者的社会功能，是
抑郁症临床治疗的当务之急。”

尽早规范治疗提高治愈率

抑郁症是一种慢性疾病，对它的治疗需要经过急性
期、巩固期、维持期三个阶段，基本的治疗时长平均都在18
个月以上。专家认为，只要做到早发现、早诊断、早治疗，
尤其是规范治疗，目前抑郁症是可以达到临床治愈的。抑
郁症首发急性期是最佳治疗时机，在此期间如果治疗方式
不恰当，急性期患者的症状没有得到有效缓解，则会导致
最终的治愈率下降。

随着对抑郁症认识的逐步加深，医学界对其治疗目标
从早期仅关注情感症状的改善，转变为全面改善情感、躯
体、认知三维症状及社会功能恢复。在抑郁症患者的经济
负担中，疾病治疗成本仅占小部分，因工作能力丧失产生
的间接成本占全部经济负担的80％以上，因此，功能恢复
是评估抑郁症治疗是否成功的关键。王小平教授指出：

“临床治疗目标不仅是消除症状，避免复发，还要让患者恢
复社会功能，回归正常的工作和生活。”

抑郁症的治疗是一种综合性的治疗，以药物治疗为
主，辅以心理治疗和物理治疗。临床上常用的新型抗抑郁
药主要有三类：一类是SSRI类药物，广泛应用临床，侧重
改善抑郁情绪、情感症状；二类是SNRI类药物，如选择性
5－羟色胺和去甲肾上腺素再摄取抑制剂，既缓解情感症
状，也改善躯体症状；三类是多模式药物，不仅能抑制5－
羟色胺转运体，还能调节5－HT1A、5－HT1B等受体，如
多靶点作用机制的新型抗抑郁剂心达悦（氢溴酸伏硫西汀
片），得到国际权威指南一线推荐。

要强调社会功能的恢复

抑郁症的治疗之所以强调社会功能的恢复，原因在于
因抑郁症造成误工和工作效率低下带来的损失比疾病本
身的治疗负担更大。据估计，全国每年因抑郁症导致约
494亿元误工费、医疗费和其他费用的损失。WHO调研
发现，在抑郁症治疗方面每投入1美元，可在恢复健康和
工作能力方面得到4美元的回报。

在王小平教授看来，抗抑郁创新药表面看费用偏高，
但在恢复患者的社会功能、减少自杀率方面，其综合获益
可能更高。集采也好，医保谈判也罢，都需用精确指标来
权衡，既要降低虚高的药价，也要保障企业持续创新的积
极性，任何医学干预都应站在患者角度考虑其成本效益。
新药使用量越大，边际成本越低，这是良性循环。

马现仓教授分析：“从卫生经济学角度讲，不能仅看医
保前期支付了多少，而要看患者恢复社会功能后能为社会
贡献多少价值。若患者不回归社会，其社会贡献基本为0，
社会反而需要从其他方面为其提供保障。建议相关部门
在诊疗方案中强化这一点让更多患者获益。”
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康养产业的发展壮大，是提升人民群众
健康水平和生活幸福感的重要基础，更是实
现中国梦的重要基础。康养产业作为旅游与
健康养生融合发展的新业态，是旅游业综合
性、带动性的生动体现，是突破旅游产品结构
单一、延伸拉长旅游全产业链的最好选择之
一，符合现代人既养生又养心的消费趋势。

晋城举办首届康养产业发展大会，不仅
是践行健康中国战略的重要举措，更是山西
省布局康养产业的重要一步。“十四五”期间，
山西将以打造千亿级产业为目标，推动医疗、

养老、养生、文化、旅游、体育等多业态深度融
合发展，努力把康养产业培育成为山西省新
的经济增长点和重要的支柱产业。

当前，我国康养普遍存在投入大，营运模
式不清晰的问题，还没走出一条成熟可复制
的发展路径，但康养产业的“新木桶理论”已
初现端倪。

传统的“木桶理论”又称“短板效应”，认
为一个木桶的容水量是由它最短的一块板所
决定，产业发展亦如此。“新木桶理论”则把产
业的每一环看成是一块木板，仅靠各自的这
块木板是盛不了水的，也解决不了问题。但
是，如果把一块块木板有机地拼装组合起来，
就可以变成一只木桶去盛水。国际上对此有
个比较学术化的名称，叫“集合影响力”。集

合影响力是一种大范围跨部门协作的工作方
法，即各利益相关方在骨干机构的协调下形
成一个共同目标，在互动协作与持续性的沟
通中成规模地解决社会问题，并使用同一套
评估体系衡量实践效果。

那么，如何才能让“新木桶理论”在康养
产业发挥作用呢?

首先要做的是进一步界定康养的概念和
边界，构建产业框架，合理利用我国乡村现有
的生态优势去发展康养产业。

同时，应该认识到，康养产业对资源的依
赖程度较高，养老服务经营主权亟须向市场
和其他社会力量过渡。为此，民间资本与社
会力量的进入有利于促进康养产业多元化发
展，促进养老产业标准化服务体系建设和产

业模式创新，为康养产业的持续发展提供持
久有效动能。而吸引更多有活力、有潜力的
社会资本进入康养产业的前提是市场化竞争
机制的完善。

有了政府层面的战略顶层设计，有了金
融政策的配套，再加上康养市场的快速发展，
以及符合市场规律的资本青睐等，我国的康
养市场一定可以快速增长。

此次晋城市以康养为牵引，成功引进28
个投资项目，总投资额达610亿元，系统谋划
旅游、医疗、农业、养老、现代服务业等配套产
业，形成“康养+”多业态的健康产业融合发
展，在不断打造太行文化旅游名城、新一线旅
游城市和康养示范市的同时，也将为山西乃
至全国康养产业的发展探索路径。

图图①① 晋城陵川浙水村环晋城陵川浙水村环

境优美空气清新境优美空气清新，，是晋城新的是晋城新的

养老圣地养老圣地。。 李鹏飞李鹏飞摄摄

图图②② 晋城古建和历史也晋城古建和历史也

成为游客前来康养的因素之成为游客前来康养的因素之

一一。。 梁梁 婧婧摄摄

图图③③ 晋城沁水湘峪古城晋城沁水湘峪古城

近年近年吸引大量游客前来度假休吸引大量游客前来度假休

闲闲。。 李鹏飞李鹏飞摄摄
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呼和浩特铁路局集团公司包头客运段呼京车队加强列
车“旅客意外伤害急救药箱”服务，每班组派专人负责药箱管
理，确保旅客“安全出行，方便出行，温馨出行”。张笑珺摄

小药箱大温暖

③③


